

EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA DE LA PRODUCCION NACIONAL

PERIÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 céntimos.
" 6 " 7.50 " " atrasados 25 "

Redacción y Administración, Coso 61.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS COM-
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " prendidos en la
FILIPINAS... 3 " 9 " Union postal. 3 meses 12 ptas.

La producción de trigo en el mundo

Ya que ayer no ocupamos de los resultados que ofrece la última cosecha de trigos y otros cereales en Francia y en España, vamos a exponer hoy algunos curiosos detalles y noticias acerca de la producción total de trigo en el mundo, facilitándonos este trabajo la conferencia dada sobre este punto por Mr. Grandeau, en la sesión del Congreso internacional de los granos y las harinas, celebrada en París el día 22 de este mes; si bien indicaremos que dicho señor exageró de manera notable la cifra de la producción en España, como verán nuestros lectores, sin duda por algún error cometido en los documentos consultados.

Según Mr. Grandeau, la producción total de trigo en cada nación y por término medio dá las cifras siguientes:

Europa

	Millones de hectólitros.
Francia.	100.7
Rusia.	94.0
España.	62.0
Italia.	51.0
Austro-Hungría.	49.7
Alemania.	36.0
Inglaterra.	32.9
Rumania.	11.9
Bulgaria.	9.6
Turquía.	8.5
Bélgica.	5.5
Portugal.	3.4
Suecia y Noruega.	2.2
Grecia.	2.5
Países Bajos.	2.0
Dinamarca.	1.7
Servia.	1.4
Suiza.	0.7

475.7

FUERA DE EUROPA

	Millones de hectólitros
Estados Unidos.	186.4
India inglesa.	96.3
Australia.	16.5
Canadá.	13.2
Argelia.	14.0
Japón.	15.0
República Argentina.	10.0
Chile.	6.0
Egipto.	2.4

Resúmen

Europa.	475.700.000 hectólitros
Fuera de Europa	359.800.000 "
Total.	835.500.000 hectólitros

Así, pues, la producción anual del trigo en todo el mundo, se eleva á 835 millones y medio de hectólitros, de los que corresponden á Europa 475 millones. Esta última cifra dá, por término medio, un hectólitro 45 por persona; cantidad insuficiente para la alimentación humana; pero esto es en general, pues hay naciones de Europa, como Rusia, que no solo atiende á esta perentoria necesidad, sino que exporta grandes cantidades de trigo y sabido es que España en tiempos bonancibles ha podido hacer lo mismo, aunque no en tan grandes cantidades.

La exposición universal de París ha proporcionado una excelente ocasión para estudiar el desarrollo agrícola en estos últimos años. Tres países reclaman principalmente nuestra atención sobre este punto: la república Argentina, la Australia y los Estados-Unidos de América.

Hasta 1870, la república Argentina tuvo precisión de acudir á otros países en demanda de trigo, de 1870 á 1878, produjo ya lo necesario para las exigencias de su consumo; de 1878 en adelante exporta ya dicho grano.

Su población era en 1878, de 2.800.000 habitantes. La producción de cereales se elevaba á la cifra de 80 millones de francos, el comercio exterior á 400 millones, sus rentas, á 95 millones, y la deuda pública á 400 millones.—En 1889, once años después,—la población era ya de 4 millones de habitantes, la producción de cereales, de 300 millones de francos, su comercio exterior, 1200 millones, sus rentas, 300 millones y su deuda pública, 785 millones.

En Australia, en donde hace unos 50 años se estableció el primer europeo, Ednard Hendy, los resultados son aun más fabulosos.

En 1835 se importaron 50 vacas de Harford y 500 carneros; hoy sus ganados se calculan en 8.464.000 bueyes y vacas y en 89.266.000 carneros. Su población es de 2.822.000 habitantes, de los cuales 847.000 son agricultores. El suelo es fértil, pudiendo obtener en ciertas regiones un rendimiento de 30 á 37 hectólitros de trigo por hectárea cultivada, permitiéndole esto exportar ya anualmente unos 3.270.000 hectólitros de dicho grano.

En los Estados Unidos, el rendimiento medio no pasa de 10 hectólitros por hectárea en cultivo, y aun esta cifra tiende á disminuir, sin que esto les inquiete lo más mínimo. La agricultura adquiere en América un desenvolvimiento notable bajo el aspecto científico, y sus habitantes empiezan á reemplazar el cultivo extensivo por el intensivo.

Los resultados que de esto van obteniendo, conocidos son de nuestros lectores, por los varios artículos publicados recientemente sobre este tema y por ello damos fin al presente, ya que su objeto está conseguido.

A. M.

Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal) 26 Agosto 1889.

Abascal.—Lo que opina.—El capitán general.—Los cassolistas.

Sigamos con las variaciones del tema municipal.

Abascal y Carredano, el famoso progresista y exalcalde de Madrid, ha celebrado un *interview* con un redactor de la «Agencia Madrileña», y ha procurado, como es natural, arrimar el ascua á su sardina. Dijo que aquí en Madrid se habla mal del Ayuntamiento, de memoria, sin saber lo que se dice. Porque el Ayuntamiento de Madrid es un pobrecillo y un santo, ó por lo menos lo era cuando Abascal lo presidía.

Y no hay que darle vueltas. Mientras no se haga una ley especial, mientras no se rija el Ayuntamiento de Madrid de manera distinta que los demás de España, el de Barcelona inclusive, no cabe dudar de que no saldremos del atolladero.

Eso sí; don José no se dá por resentido porque le hayan admitido la dimisión. Nada de eso. Antes al contrario, dice que él y sus amigos apoyarán resuelta y lealmente á Mellado, á Sagasta y á todo el mundo.

Don José es así. Lo único que le enfada es que le digan que aquello del empréstito era chanchullo. ¡Eso sí que no!

El empréstito se hará, para bien del municipio, del vecindario y de los concejales, aunque esto último no lo ha dicho Abascal. Y aun cree que le será difícil á Mellado realizar sus buenos deseos sin acudir al empréstito de marras.

Por lo demás, Abascal lo que más siente es que está bastante mal de salud. El mes que viene volverá á París, á ver si se alivia.

Yo por mi parte deseo que don José se alivie.

—El asunto del capitán general pro-

mete ser ocasionado á varios incidentes. Por de pronto Goyeneche no dimite á tres tirones. Esperará tranquilamente á que lo dimitan, pero él no dará á Chinchilla ni á Sagasta el gusto de dejarles un alto puesto vacante.

Dada la importancia del cargo de capitán general que está equiparado, puede decirse, al de ministro, un conflicto como el actual puede ser de consecuencias.

No será este solo el que ocurra por el lado militar, porque es exacto que los últimos ascensos han disgustado á los no ascendidos, como sucede siempre. Y como éstos, dicho se está, que son los más, promueven una algarada con la punta de la espada. No pasará nada gordo, eso es evidente; pero disgustillos más ó menos grandes, no han de faltarle al Gobierno, y vamos viviendo.

Después de todo hace falta que ocurra algo que amenice la temporada política porque si no, nohay quien resista quince días más esta monotonía desesperante.

—A pesar de las negativas rotundas de los Cassolistas, todo el mundo cree, y acaso ellos sean los primeros aunque lo ocultan, que la conferencia de Sagasta y Cassola está efectivamente convenida.

¿Qué resultará de ella? ¿Nos pasará lo que al famosísimo negro del sermón? Probablemente.

Pero mientras no salimos de dudas, echémonos á pensar en que será lo que meditan los conjurados cuando tanto lo meditan.

¿Habrá en preparación otro parto de los montes?

M.

Carta de Paris

(De nuestro corresponsal)

24 Agosto 89.

Industrias portuguesas.—Corchos.—Tejidos.—Vinos.—438 recompensas.—Los aceites españoles.—Telegramas oficiales.—Noticias.

Prometi á usted ocuparme con más detenimiento de los productos que presenta Portugal y del adelanto que en sus industrias demuestra. En el palacio de Bellas Artes, en el Campo de Marte, el señor Maia de Lisboa presenta un álbum con pruebas de grabados y medallas, que ha merecido una de oro. En trabajos litográficos, sobresale un cuadro con grabados sobre madera y algo muy curioso por los detalles de una casa de Porto.

Ocupa también como las demás naciones en Artes Liberales una sección, y en ella exhibe curiosos ejemplares, que han merecido altas recompensas. En papel la compañía de Thomar y la fábrica de Braga, hacen alarde de la perfección de sus productos: en las aplicaciones de las artes del dibujo y de la plástica, se ven unos modelos, tomados del original del pulpito de la iglesia de Santa Cruz, un bajo-relieve de una puerta de la Catedral de Coimbra tan famosa, y unos medallones de la tumba del rey don Alfonso Henriquez.

En pruebas fotográficas, Bobone presenta un cuadro con varias, obtenidas por distintos procedimientos, hay curiosos objetos en fotografía.

En Diversas Industrias y precisamente al lado mismo de España, han hecho los portugueses una instalación donde se pueden ver los diversos ramos de las suyas, con la perfección que en pocos años han alcanzado. Exponen varias fábricas, muebles muy notables, por su construcción y baratura.

La Compañía de Caldas da Ramha, tan conocida en Europa por lo artístico de sus trabajos, hace notables exhibiciones en porcelana fina, azulejos, tejas barnizadas, porcelanas artísticas, vajillas, adornos de jardín, fantía, etc. y en fin demuestra que en ese ramo han llegado á una perfección tal que no tiene nada que envidiar á las demás naciones. La Real fábrica de Sacavem, presenta un servicio de mesa, muy caprichoso. En ladrillos de construcción hay también muy buenos ejemplares. Allí están también representadas las diferentes fábricas de tejidos en cuyos productos, no solo se nota la buena confección, sino que en el colorido han llegado á fijar la atención del Jurado. En tejidos de algodón, hilo y algodón, lanas, seda y lana exhiben 33 expositores y entre ellos descuellan, la Compañía de Thomar en sus hilos y tejidos de algodón; esta fábrica celebra también su centenario, pues fué creada en 1789 y en su actualidad ocupa 900 obreros: la Hiladora de Porto, con sus hilos para coser crudos y blanqueados que ocupa también 500 obreros: la ma-

notable Lisbonense de hilados y tejidos en sus telas crudas, fábrica fundada en 1838 y que hoy emplea 1200 obreros y la Manufacturera de Salgueiros con preciosos tejidos de algodón.

En sedas llama la atención unos damascos, brocateles y satines que presenta una casa de Lisboa: En encajes hay gran variedad y se ven allí reunidos curiosos ejemplares de la isla de Madeira.

En las demás industrias que allí están representadas, bien se deja ver el adelanto que esta nación ha alcanzado, y por sino anduviera cierta la pública opinión, los Jurados se han encargado de dar tantas recompensas, que yo creo ha sido una de las naciones más justamente favorecida.

En corchos se presentan 38 expositores, entre ellos el duque de Braganza, y solo en esta clase han obtenido un premio de honor y 31 medallas de diversas clases.

En minas y metalurgia hay algo muy curioso: dominan las galerías argeníferas y la otibina: una sociedad de Santo Domingo exhibe muestras de roca impregnada de óxido de hierro, pirita de hierro cobrizo: cobre nativo y cáscara que hace ver la riqueza que encierran.

En mármoles también muestran su abundancia, y entre ellos sobresalen los de las canteras de Estremoz, Villaviciosa y algo muy notable en alabastros de una sociedad de Lisboa.

En vinos y maderas hay riquísimas colecciones: solamente en los primeros y conste que habla este detalle muy en favor, no solo de la forma de presentarlos, sino en la de obtenerlos y en los cuidados que emplean en el cultivo de las viñas, en la recolección y elaboración, han merecido de 506 expositores 438 premios, de los que 3 son de honor, 61 medallas de oro, 201 de plata y el resto de cobre. En general, la exposición portuguesa en conjunto, es una de las más completas del certamen.

Voy á dar un paseo por el Parque español: me encuentro con una novedad: la administración francesa ha hecho cerrar sus kioscos, porque sus dueños hacían degustar productos que no eran españoles: en realidad la concesión era para vinos de España, pero empeñaron por vender cerveza y ya vendían *paté*. Quedan, pues, Ramos Telles, la casa Goytia y Trinidad Ramos, que desde el primer día han vendido solamente vinos de procedencia nacional.

En el mismo parque, un industrial catalán, D. Agustín Triuxe, de Barcelona, tiene instalado un molino de viento, de ingenioso mecanismo, que seguramente habrá sido recompensado. Hay en el pabellón de productos alimenticios un precioso árbol de plata, figurando un olivo, que la importante casa olivarrera de D. José Gonzalo Prieto, de Loza del Río, ha instalado para exhibir sus aceites. Estos están en esferas de cristal suspendidas de las ramas, y la transparencia del caldo en algunas es tal, que se puede confundir con alcohol de uva rectificada.

Por cierto que en aceites, España ha hecho brillantísimo papel.

El banquete de que hablé á V. en mi anterior, empieza á dar resultados. Todas las comisarias americanas han nombrado caracterizados individuos de su seno, para representarlas en la reunión que ayer celebraron bajo la presidencia del señor Navarro Reverter.

Este dió lectura de un telegrama del presidente del Consejo, felicitando á todos por el acuerdo tomado, y otro del ministro de Estado, en nombre del Gobierno ofreciendo su apoyo, para tan patriótica idea. Reina gran entusiasmo en la Colonia Hispano Americana, y yo creo que muy pronto se traducirá en hechos prácticos.

El fonógrafo es la *great attraction* en el día: en todas partes, no se habla más que de Edison: éste continúa en París: ayer la Sociedad que lleva su nombre le obsequió con espléndido banquete: asistieron los ministros: llegó la Comisión Obrera del Fomento de las Artes de Madrid: ya visitan la Exposición y en breve harán la de los establecimientos más importantes de la industria parisien.

Los toros no se aclimatan: aun dando muchos billetes la inmensa plaza del Bois de Boulogne, estaba casi desierta: Lagartijo toreó en dos corridas. Me aseguran que España ha tenido muchas recompensas: algo se sabe y podría ya dar algunas noticias, pero prefero hacerlo, cuando los premios hayan sido confirmados por el Jurado Superior, que ya empezó el lunes sus trabajos y que está desarrollando gran actividad. Hasta mi próxima; de V. ato. s. s. s.

Garci-Fernandez.

La prensa local de anoche

Como lo del alcalde solo preocupa á los constitucionales y estos son pocos, ya ni

siquiera don Simón sirve de atractivo y de objeto para llenar unas cuartillas.

A guisa de comentario á un suelto nuestro, dice *La Alianza*, y cuidado que debe estar enterado el colega, que alguien se encargará de echar al señor Varanda.

Y además, el periódico de la fusión, dice:

«Otro periódico afirma que el señor Varanda se rie de los disparos de *La Alianza*, atrincherado en la poltrona presidencial del concejo.

Yá veremos dentro de breves días desde donde se rie, y de qué índole es la risa.»

Yá se vé que apuntan alto.

¿Darán?

La cuestión ha vuelto á animarse con motivo de una conferencia celebrada entre el señor alcalde y el gobernador.

Hé aquí lo que á ese propósito escribe un periódico.

Se cuenta que el señor Varanda, después de manifestar al señor Valderrama que él era demócrata-monárquico y dinástico sin que nada hiciese necesarios otros aditamentos ni adjetivos, ha expuesto su situación, como autoridad, en estos ó parecidos términos: si el alcalde de Zaragoza no continúa mereciendo la confianza del Gobierno, que se me releve, pero si todavía la merece, que se me ampare en el ejercicio de mi cargo y se coadyuve á su prestigio defendiéndome contra la gritería de que soy objeto.

Poco dispuesto, sin duda, el señor Valderrama á decidirse por ninguno de los dos extremos, no ha habido términos hábiles para llegar á una cordial inteligencia; y los que se suponen bien enterados, aseguran que, á partir de esta entrevista, las relaciones políticas y personales entre ambas autoridades, han quedado grandemente quebrantadas.

—Principales acuerdos tomados en la última sesión de la junta provincial de instrucción pública: Quedó enterada de las reales órdenes sobre pago de haberes y otras disposiciones dictadas sobre este asunto.

De que el Rectorado aceptó las dimisiones de los maestros electos de Valpalmas y de Cubel. Se nombró para la primera á D. Domingo Marot y declaróse vacante la segunda. De que el mismo centro había concedido licencia á los maestros de Letux y Mara para continuar sus estudios. Se nombró maestra interina de Fréscano á doña Filomena Franco y Marin, por haberse concedido la jubilación á doña Estefanía Donoso. Se dió cuenta á la Junta del expediente instruido por el maestro del Penal y se acordó elevarlo á la superioridad.

Se acordó dar curso á los expedientes de clasificación de D. Luis Pastor y doña Pia Yadra y á la instancia del maestro de Utebo, que solicitó rehabilitación.

Quedó enterada de haber dimitido los maestros interinos nombrados para las escuelas de Mesones y Biota y los propietarios de Farlete, Villar de los Navarros y Talamantes, nombrando interinos para estas escuelas á D. José María de la Peña, D. Bernardo Ráfales y D. Benito Perez, y de haber tomado posesión los maestros interinos de La Muela, Alfocea, Bijnésca, Caspe, Murero y los propietarios de Aranda de Moncayo y Langa.

Asuntos de Aragón

La temperatura continúa mostrándose caprichosa.

Ayer amaneció el día fresco y ventoso, pero luego se paralizó el viento y el calor dominó con bastante fuerza durante toda la tarde.

—La sequía pertinaz que se siente en los pueblos de la montaña de Jaca, hace presagiar la pérdida de la cosecha de patata, tan importante y necesaria en aquella región.

—En la sección del ferrocarril de Canfranc comprendida entre Riglos y Lapeña han comenzado los trabajos de explanación, al propio tiempo que continúan los de edificación de casas para depósitos y vivienda de empleados, y á juzgar por los propósitos que animan al reputado contratista Mr. Contourier, quedará terminado el trozo de más difícil y costosa ejecución antes del tiempo señalado en la subasta. Nos complace la actividad con que se llevan los trabajos, pues de continuar así no sería nada extraño que la locomotora llegará á la ciudad de Jaca antes de los cuatro años que, según la ley, tiene de plazo la compañía para poner en explotación la línea hasta Jaca.

—Hace pocos días que se publicó un

bando en Alcañiz, solicitando el concurso de todos los trabajadores y volquetes que en las obras del ferrocarril se presenten.

Faltan brazos en aquella región para secundar los deseos de la Empresa concesionaria, empuñada en que la locomotora salude los muros de Alcañiz, con sus silbatos, durante el mes de Abril próximo.

—Referente á el canal de Cataluña y Aragón escribe un periódico lo siguiente:

El día 10 del próximo Septiembre, á las cuatro de la tarde, celebrará en Barcelona junta general extraordinaria dicha Sociedad, con objeto aprobar el balance y nombrar una representación de la misma con amplias facultades para resolver definitivamente cuanto crea oportuno á los intereses de la misma.

Lo que pasa en provincias

Casi todos los días habla la Agencia Fabra de los barcos que pasan con trigo por los Dardanelos; y en el parte de hoy se añade que cinco de estos barcos vienen destinados á Barcelona.

Esta es la ocasión, por tanto, de que el ministro de Hacienda y el director de Aduanas oficien á las autoridades y funcionarios del orden económico de Barcelona para comprobar si la noticia es exacta, y si lo es, para averiguar si el trigo, la cebada ó lo que sea viene destinado á España, ó vienen los barcos á recibir órdenes para salir con otro destino.

A nosotros nos parece un poco extraño que estando ahora el trigo tan barato en varias regiones de España, quede margen á los comerciantes para traerlo del exterior, pagar los fletes, pagar los derechos de Aduanas y darlo aún más barato que el trigo nacional.

Pero como en estas cosas la mejor demostración son los hechos, hemos de esperar de la diligencia de las autoridades de Barcelona que averigüen bien lo que haya en esto, y con la mayor suma de detalles comunicarlo al Gobierno.

—Un industrial de Tarragona ha inventado unos relojes de bolsillo, de plata y acero, llamados *misteriosos*, en los que á través de dos cristales se ven solo las agujas horaria y minutería, sin que aparezca á la vista maquinaria alguna que de impulsión á las agujas.

La máquina se halla oculta en uno de los extremos del reloj, disimulada su colocación, y no puede adivinarse, sin abrir las tapas de aquel, cómo reciben la transmisión las agujas marcadoras.

—Entre los maestros de primera enseñanza de la provincia de Gerona se agita la idea de un «cierre general de Escuelas» al reanudarse el curso próximo.

La causa de esta determinación parece ser el abandono en que se tiene á tan respetable clase por parte de la mayoría de los Ayuntamientos de aquella provincia.

—En la Espluga de Francolí riñeron el otro día dos sujetos por cuestión de céntimos, resultando uno de ellos muerto de tres puñaladas que le infirió su contrario.

El agresor se dió á la fuga y no fué habido.

—En la madrugada del sábado, fué hallado en las inmediaciones de Lérida el cadáver de un sujeto llamado Joaquín Torres, más conocido por *Quimet del Cabré*, el cual tenía una herida profunda en la espalda producida por arma de fuego.

Según parece, el crimen debió cometerse en las primeras de la noche anterior, ignorándose de todo punto quienes fueran los autores.

El muerto deja mujer y dos hijos.

—Un violento incendio ha destruido en Cherta una fábrica de curtidos, situada en las afueras de aquella villa, calculándose las pérdidas en unas 35.000 pesetas.

La fábrica estaba asegurada.

—Aviso á los borrachos:

En un cortijo próximo á Jerez de la Frontera, ha ocurrido un caso de combustión espontánea en un borracho, que quedó carbonizado completamente.

Sábase también que durante esta última temporada, han sido allí frecuentes los casos de apoplejía pero el abuso de las bebidas.

—Más que hija es una hiena:

En Málaga se ha celebrado un juicio de faltas en el que ha perecido una hija que golpeó bárbaramente á su madre, anciana de noventa años, arrojándola luego de su domicilio.

—Un joven que se estaba bañando hace pocos días en las playas de la Malagueña sintió una opresión extraordinaria en

la pierna derecha por la parte inmediata al tobillo.

Fué en aumento el malestar y no pudiendo moverse empezó á dar voces en demanda de auxilio.

Acudieron algunas personas creyendo que le había dado algún calambre, pero no era tal, sino que se le había agarrado á la pierna, y se la oprimía con fuerza, un pulpo que pesaría lo menos tres libras.

—Se ha hecho en Málaga la quinta voladura en el cerro de San Telmo.

Al pié del cerro se había hecho una mina, donde se depositaron 6.000 kilos de pólvora, que estallaron al poner en acción una corriente eléctrica.

La célebre torre de San Telmo, que había resistido hasta ahora pruebas semejantes, se hundió, y con ella cayeron multitud de toneladas de piedras, que serán conducidas desde los muelles provisionales que hay allí hasta el puerto que se está rellenando.

—Un periódico de Gibraltar refiere que, al pasar hace pocas noches por «Prince Edward's Road», donde está situado el cuartel que sirve para viviendas de militares casados, dos señoras de éstos arrojaron sobre varios jóvenes pedazos de madera, causando á uno de ellos una contusión en la mano derecha.

En vista de no existir motivo alguno que justificara el caprichoso proceder de aquellas señoras, dichos jóvenes elevaron su queja á la autoridad militar, consiguiendo que á la mañana siguiente fueran presentadas ante el coronel del regimiento «South Canshire».

Después de juzgadas y probado el delito, recibieron por todo castigo el ser amonestadas, y si en lo futuro resultara otra queja contra ellas, serían trasladadas de residencia.

—Se ha inaugurado el ferrocarril de Vergara á Zumárraga.

El primer tren que hizo el viaje de Bilbao á San Sebastián recorrió el trayecto en cinco horas.

—Noches pasadas fueron capturados por la Guardia civil del puesto de Ujué (Navarra) cuatro sujetos, autores del asesinato de un vecino de aquella ciudad, á quien dieron muerte asestándole 26 puñaladas.

Los criminales, convictos y confesos de su delito, fueron puestos á disposición del juez de instrucción de Tafalla.

—Según telegrama del gobernador de Badajoz, la Guardia civil de Montijo ha capturado y puesto á disposición del Juzgado el ermitaño y dos empleados que han sido de la iglesia de Nuestra Señora de las Nieves, en Zarza Alanfe, presuntos autores del robo de alhajas efectuado en la misma.

—Dicen de Oviedo que dentro de pocos días comenzarán los estudios de un trarvía que ha de unir el pueblo de Caldas con aquella población.



Con el más profundo dolor, y la amargura más intensa, consignamos que á las doce y media de la madrugada de hoy ha fallecido nuestro respetable amigo el señor D. Ramón Vara y Jordán, padre del director propietario de EL DIARIO DE ZARAGOZA, don Carlos Vara de Aznarez.

Hace próximamente un mes, la muerte amenazaba inminente á nuestro buen amigo, y las zozobras llenaban el espíritu de los que con angustioso afán veíamos seguir el curso de la terrible dolencia, pero después se inició la mejoría, abandonó el enfermo el lecho y cuando las esperanzas sonreían, ha venido el golpe fatal, siempre grandemente sensible, más aún ahora por lo súbito y rápido.

Nos toca la desgracia tan de cerca, son tan íntimas las relaciones que á la familia del finado nos unen, que el pensamiento lo hallamos estéril de conceptos y de frases que expresen nuestra justa pena.

D. Ramón Vara, persona de incansable actividad, de claro entendimiento y de honradez acrisolada, propia de los que como él eran perfectos caballeros, ha muerto como vivió, siendo buen cristiano, rodeado de las personas queridas, y después de bendecir á su familia á la que amaba entrañablemente, pues en su recta manera de pensar, había hecho del hogar un santuario, y un culto del cariño á su esposa y á sus hijos.

La recaída se inició en la tarde del sábado, y la gravedad fué en aumento. Ano-

che á las diez se le administró el Santo Sacramento de la Estrema Unción y á las doce y media había dejado de existir.

Sin fuerzas, más que para lamentar la desgracia, sin la tranquilidad de ánimo precisa para coordinar ideas, y apesadumbrados por el hecho fatal, no nos resta otra cosa que espresar nuestro dolor.

La redacción de EL DIARIO DE ZARAGOZA hace suya la desgracia que hondamente afecta á una familia tan querida, y pide á Dios que acoja en su seno el alma del que fué cumplido caballero, hombre leal, y padre amantísimo.

En tan supremos instantes la resignación cristiana y la fé prestan aliento y conformidad, y ni una ni otra han de faltar á los señores de Vara, para sobrellevar la desgracia que tan justamente lloran.

Crónica del día

*. No es exageración decir que la concurrencia que ayer asistió al templo de las Escuelas Pías, llegaba hasta la mitad de la calle.

Templo; capillas, sacristias, tribunas coro, todo estaba lleno de gentío inmenso que acudía á solemnizar la fiesta de San José de Calasanz, mantenedor incansable de la enseñanza cristiana, noble aragonés que honrando al pobre honró su religión y su nombre.

La capilla de música del Pilar ejecutó con una precisión admirable la gran misa del maestro Ledesma. La cátedra sagrada la ocupó el elocuente orador sagrado muy ilustre señor canónigo doctor D. Florencio Jardiel.

De todos es conocida la fluida oratoria, fácil palabra y elegante dicción del señor Jardiel, que basándose en un texto de David y teniendo presentes las virtudes del fundador de las Escuelas Pías, sostuvo calurosamente y con riqueza de datos, las excelencias de la enseñanza cristiana enfrente de la láica.

En la festividad ofició el Ilustrísimo Obispo auxiliar señor Supervía.

Las fiestas proyectadas en el interior del convento, fueron suprimidas á causa del gravísimo estado en que se encontraba el Rvdo. P. Blas Ainsa.

*. El que sostuvo—en estos momentos en que la España se asombra de los donativos hechos,—que la devoción á la Virgen del Pilar disminuye, consigna que nosotros no entendimos lo que dijo.

Haberse explicado mejor, porque para leer el artículo bastan los ojos.

A bien que por algo dicen que *Homero* era ciego.

¿Que el articulista ha recibido muchas felicitaciones?

También nosotros por el suelto, y de esas que por su calidad hay que tenerlas en mucha estima.

Conque estamos iguales.

*. No fué el señor Soler, como involuntariamente decíamos ayer, quien había obsequiado con un espléndido *lunch* á todos los bañistas de Quinto, sino don Francisco Salas, propietario de aquel acreditado balneario, que quiso demostrar de ese modo su gratitud hácia todos los que honraban su establecimiento en dicho día.

*. Se ha aprobado la relación de indemnizaciones al personal de las oficinas de carreteras provinciales.

*. Al señor director de la Sucursal del Banco de España en Zaragoza, se le ha pedido facilite una relación de los pueblos que adeudan cantidades por suscripciones á la *Gaceta Agrícola*.

*. A las seis de la tarde de ayer y víctima del ataque apoplético que sufrió hace días, falleció el Rvdo. P. Blas Ainsa, de la Escuela Pía.

Ha perdido Aragón uno de sus más esclarecidos hijos, las ciencias físico-naturales, uno de sus más insignes cultivadores, los hijos de San José de Calasanz una de sus más legítimas glorias, y un virtuoso hermano.

Nació en Hija el año 1842 y mostró decidida afición al estudio. Su nombre se hizo paso en el campo científico, y sus notas del observatorio de la calle de las Escuelas Pías, eran recogidas en Madrid y París.

Deja escritos el P. Ainsa once tomos sobre la flora de Zaragoza, multitud de trabajos científicos, y actualmente se ocupaba en hacer algunas preparaciones de gran interés.

¡Dios haya acogido en su seno el alma del P. Blas Ainsa, por el que visten lutos el clero y la ciencia!

Para despachar asuntos pendientes está citada hoy la sección segunda del municipio.

La Gaceta de ayer publica un real decreto del ministerio de la Guerra asimilando en facultades los capitanes generales de las provincias de Ultramar con los de la Península.

La junta local de sanidad, que se reunió ayer tarde, acordó la apertura en la cárcel del patio de reclusos, y que en la construcción se sigan las reglas que la higiene prescribe.

Se ha dado traslado al vicepresidente de la comisión provincial del expediente de ocupación de terrenos en la carretera de Magallón a La Almunia.

Ha sido aprobada el acta de recepción definitiva de las obras de la carretera de Tranquera a Jaraba.

De como andan las relaciones entre el gobernador de Zaragoza y el alcalde.

Aquel ha ordenado a este que bajo pena de multa informe en el término de cinco días la instancia del Ayuntamiento de Zuera, en la que reclama 24 mil pesetas que se le adeudan.

Por las trazas las dos autoridades han roto sus relaciones.

Están en el caso de devolverse las cartas.

Los pueblos del partido de Caspe van a formar una Liga Agraria.

Al efecto proyectan celebrar el día 1.º de Octubre un gran meeting al que será invitado el Excelentísimo señor D. Adolfo Bayo.

Ayer fueron recaudadas en los felatos de consumos 2760 pesetas con 50 céntimos.

Ayer comenzaron las obras de restauración y adorno del Centro Mercantil Industrial y Agrícola.

Probablemente habrán salido hoy para Tarazona los señores delegado de Hacienda y administrador de contribuciones de la provincia.

Es de creer que las buenas autoridades no necesitan de inspiradores para cumplir su misión, y es también de creer que no se dejarán llevar por lo que digan los magyares de despacho, convertidos en constantes cancerberos y atalayas del distrito, siquier lleven ó tenido apellidos, ó sean prácticos en mariposear, y aficionados a ejercer en los pueblos la diplomacia de cervecería ó de café.

Pero la mujer del César no solo debe ser buena sino parecerlo, y por eso bien harían las autoridades que tengan tales defectos, en no aparecer entregados en cuerpo y alma á sus aulicos consejeros de despacho.

Aparte de que así corren el riesgo de que les suceda lo que á los médicos, que si el enfermo cura es por ciertas aguas y cosas, y si muere por culpa del médico.

A las cinco de la tarde de ayer cayó de uno de los andamios del salón café de Ambos Mundos, un pintor llamado Mariano Murillo, que se fracturó el brazo derecho y se produjo fuertes contusiones en la cara.

Aviso á los emigrantes á Buenos Aires:

En un periódico de Buenos Aires, *El Noticiero Gallego*, leemos la siguiente noticia dirigida á la prensa de España:

La sociedad Hispano-Argentina, protectora de emigrantes españoles, ha resuelto enviar una circular á los periódicos de España, á fin de que estos lapubliquen, haciendo saber las dificultades con que aquí tropiezan para colocarse todos aquellos que no tengan un oficio ó arte manual.

La sociedad piensa que es deber de lealtad hacerlo saber á los que quieren emigrar á este país, para que no se expongan al duro trance de tener que sufrir desengaños irremediables.

Es creencia general que los vinos de fuerza y color obtendrán este año elevados precios, pues habiendo resultado escasa la cosecha de dicho caldo en Francia y continuando la rotura de relaciones comerciales por falta de tratado de comercio entre dicha República é Italia, se necesitarán los caldos indicados para el encabezamiento de los vinos franceses.

No se ha confirmado la aparición de una partida en Morella, que anunciaba el corresponsal de un colega.

Durmamos en paz.

Aunque es lástima.

Se han perdido los sublevados una ocasión de ir á Francia sin que ninguno los moleste.

Y tiene la palabra el *Bou* para apoyar nuestras frases.

Vamos á cuentas, señores encargados del arriendo del teatro Principal.

Spongamos que el día 30 no se presente ningún concursante. ¿Qué se va á hacer?

Es preciso que se anuncie, pues sino hay quien se teme que se dé á cuenta de canciones á alguien, detrás del que figure una persona conocida de todos, con lo que llegaría á creerse por algunos que hay casas en las que el sistema proteccionista se lleva con un rigor que para sí lo quisieran nuestros desdichados agricultores.

Hay quien dice que la yernocracia solo es patrimonio de la monarquía.

Veán los republicanos esta noticia que publican varios colegas:

«Toda la familia del presidente de los Estados Unidos, está nombrada en comisión para ir á Berlín.

Hé aquí la lista de los comisionados:

- 1.º El hermano del presidente.
- 2.º El suegro del presidente.
- 3.º El suegro del hijo del presidente.
- 4.º El cuñado de la hija del presidente.
- 5.º El marido de la hija del hermano del presidente.
- 6.º El marido de la sobrina del presidente.»

¿Qué dirán ahora?

A nuestros liberales y demócratas que tan entusiasmados están con el Jurado, les vamos á comunicar lo que ha pasado en estos últimos días en París.

Se ha visto hace tres días ante los tribunales de París una causa por asesinato.

Un viejo llamado Quesnel, de oficio maquinista, se había separado hacia mucho tiempo de su mujer legítima. Se fué á vivir con una cuñada, con la que mantenía relaciones ilícitas, de las que nacieron cinco hijos. Un día, cansada de aquella vida la tal cuñada, y además no queriendo sufrir los malos tratamientos de su amante, después de dieciséis años de vivir con él, se marchó con otro.

El viejo Quesnel se convirtió en un fiero celoso: y por fin un día averiguó el sitio en que vivía su antigua querida y, esperándola cuando aquella salía de su casa, la disparó varios tiros, diciéndola: «Pícaro, hoy acabarás tu vida!» Después el Quesnel se disparó á su vez un tiro. Gonducidos los dos al hospital Necker, la mujer murió, y el Quesnel se curó, compareciendo hace tres días ante el tribunal.

Allí, el presidente, Mr. Horteloup, le preguntó:

—¿Es cierto que en vuestra ilegítima unión habéis tenido varios hijos?

El acusado.—Sí; creo que cuatro ó cinco.

El presidente.—¿Pero no lo sabéis exactamente?

El acusado (con ademanes despreciativos).—No lo sé á punto fijo, porque me enviaba á la casa de expósitos.

Pues bien; el Jurado, ese ideal de la justicia para liberales y demócratas, ha absuelto al acusado, diciendo que obró impulsado por la pasión.

¿Qué manera de entender la aplicación la justicial?

Tienen razón los periódicos franceses cuando dicen que es un veredicto de vacaciones, por más que debían añadir: de vacaciones de dañosa impresión.

Necrología del día 27.

Aniceto Abril, 30 meses, Hospital 21; María Antonia Suti, 16 días, Espoz y Mina 35; Dionisio Gomez, 8 meses, Coso 85; Antonia Oji, 4 años, San Lorenzo 29; María del Caro, 14 meses, Villacampa 2; Erminia Pascual 28 y medio, Coso 10.

Las gaseosas refrescantes aromáticas en polvo de Armissén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armissén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

Todos los médicos aconsejan, y la práctica corrobora, para acelerar las convalecencias el uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

Alcance Telegráfico Nacional y Extranjero

El Shah de Persia

VIENA 27 (8 mañana)—El Shah de Persia ha salido para Budapest.

Antes de partir ha depositado una corona sobre la tumba del Archiduque Rodolfo.

El Shah no irá á Constantinopla; regresará á sus estados por el Sur de Rusia.

En Bulgaria

SOFIA 27 (6 mañana)—En la escuela militar de esta ciudad se sublevaron anoche los cadetes al grito de «viva la independencia búlgara!»

El orden quedó restablecido con la intervención de las autoridades de la plaza.

Las huelgas

LONDRES 27 (7 mañana, via de Bilbao).—Las huelgas van tomando carácter alarmante.

El gobierno adopta activas precauciones para evitar desórdenes.

Térremotos

PARIS 27 (8 noche).—En Grecia han causado muchas víctimas los últimos temblores de tierra.

En Italia también se han sentido terremotos pero sin ocasionar desgracias personales.

El rey de Holanda

LA HAYA 27 (8 mañana).—El rey de Holanda ofrece pocas esperanzas de vida. Su estado es por tanto gravísimo.

Guillermo II

PARIS 27, (6 tarde).—La *Petite Presse* ha publicado una noticia que ha causado bastante sensación.

Dice aquel periódico que Guillermo II emperador de Alemania, pasó 48 horas de riguroso incógnito en París, cuando regresaba de Inglaterra á Alemania.

La independencia búlgara

BERLIN 27, (8 mañana).—El gobierno ruso trabaja activamente para hacer abortar el proyecto de los búlgaros, de declarar su independencia, por considerar que atenta á lo pactado en el tratado de Berlín.

En Italia

ROMA, 27 (9 mañana).—La quiebra del Banco de Descuento de Turin, ha causado otras muchas quiebras de casas comerciales de varias provincias italianas.

La situación financiera de esta península es cada día más insostenible.

La miseria es tan grande que se temen grandes desórdenes.

Los Italianos en Abisinia

ROMA, 27 (9:10 mañana).—Son muy graves las noticias que se han recibido de Massovak.

Los abisinios han derrotado á una columna volante de soldados italianos.

La paz de Europa

BERLIN 27 (10 mañana).—Créese aquí que el conflicto búlgaro provocará la guerra europea en el próximo otoño.

El Emperador de Austria hará cuanto pueda por evitar tan terrible conflagración.

El señor Cánovas

PARIS 27 (7 tarde).—Mañana llegará á esta capital don Antonio Cánovas del Castillo que pasará aquí varios días.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 197)

El periódico de París «Le Figaro», publica una noticia anunciando, que para el 10 del próximo Septiembre se celebrará en aquella capital la proyectada conferencia entre los prohombres del partido conservador.—M.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 198)

Se ha reproducido la agitación en Belgrado (Servia). Los agitadores han importado al territorio 81 cajas de municiones y 16 vagones de caballos.—M.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 199)

Llega á 130 mil el número de los cargadores declarados en huelga en Londres. En los muelles hay más de 200 buques cargados.—M.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 2297)

En virtud de denuncias hechas al Director general de comunicaciones señor Mansi, se ha practicado un reconocimiento en las casas de seis carteros sobre los que recaían sospechas de que fueran los autores del robo de cartas.—M.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 2298)

En el reconocimiento hecho en las casas de dos carteros se ha encontrado gran número de cartas, sellos extranjeros, españoles, talones del ferrocarril, letras, libranzas del giro múltiplo y 15 fotografías.—M.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 2299)

A los carteros se les han hallado otros documentos importantes. El nuevo alcalde de Madrid señor Mellado presentará en la sesión de mañana un proyecto de reorganización de la beneficencia é higiene municipal.—M.

Madrid 27, 7:16 noche.—(N.º 2300)

La reforma del señor Mellado aumentará el presupuesto municipal de ingresos en 12500 pesetas.

El capitán general de Sevilla señor Rodríguez Arias ha telegrafiado á sus amigos que rechazará si le ofrece el gobierno la capitania general de Madrid.—M.

Madrid 27, 7:15 noche.—(N.º 2301)

El Banco de Turin ha suspendido los pagos. Las pérdidas son incalculables. La consternación en la plaza es grande. Ha llegado á Roma el Rey Humberto.—M.

Madrid 27, 10:30 noche.—(N.º 286)

Los nuevos inspectores de las armas señores Dabán (D. Luis), Burgos y Gamior, desistieron de dimitir á consecuencia de la actitud en que el gobierno se ha presentado. Debido á la nueva ley de alcoholes, la recaudación en las aduanas aumentó en los 23 días últimos, dos millones y medio.—M.

Cotizaciones

Madrid 27, 5:15 t. (Núm. 2228)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:

Acciones del Banco de España...	404'00
4 por 100 perpétuo interior...	75'25
Fin de mes...	74'95
4 por 100 exterior...	76'60
4 por 100 amortizable...	90'00
Cubas...	106'45
Acciones de la Tabacalera...	110'00

S.

Barcelona 27, 5:46 t. (Núm. 2844)

En esta capital se han cotizado hoy los valores públicos á estos precios:

4 por 100 perpetuo interior...	75'02
4 por 100 amortizable...	89'75
Cubas...	106'50
Banco Hispano Colonial...	63'90
Crédito Mercantil...	00'00
Acciones del Norte...	86'55

B.

Paris 27, 7:45 t. (Núm. 8502)

4 p exterior...	73'56	4 p húngaro...	84'87
3 por 100 francés...	83'72	Billetes H. Cuba...	512'00
5 por 100 italiano...	92'80	3 p portugués...	65'81
Banco otomano...	525'00	Mobiliario es-	
4 por 100 turco...	16'65	pañol...	173'00
Obligaciones egipcias...	457'00	Caminos andalu-	
Acciones Panamá...	41'00	luzes...	000'00
Id. Norte de España...	398'00	Tharsis...	95'00
Id. Rio Tinto...	298'00	Id. Caminos de	
		hierro de Por-	
		tugal...	00'00
		Id. id. de Ali-	
		cante...	297'00

S.

Ayuntamiento de la S. H. Zaragoza

Habiéndose extraviado las obligaciones de la Deuda municipal núm. 6.192, 6.193 y 6.194; se anuncia al público por término de un mes para que puedan presentarse en la Secretaría municipal, advirtiéndose que pasado aquel plazo sin ser habidos, quedarán dichos valores nulos y sin efecto alguno, caducando en su virtud los títulos á que hace referencia.

Zaragoza 27 Agosto 1889.—El presidente, Simón de Varanda.—De acuerdo de S. E., Pedro Vergara, secretario.

982 1d

EL QUINIUM LABARRAQUE

única preparación de este género APROBADA por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, es el vino de quina en su más alto grado de concentración y de potencia.

«El Quinium Labarraque es uno de los mejores tónicos que pueden emplearse para combatir la debilidad de constitución ó aquella que es consecuencia de diversas enfermedades.»

«La administración del Quinium seguida durante quince días, un mes y aun más, segun el grado de deterioro físico á que los enfermos habian llegado, ha producido una tonificación gradual, un aumento de potencia digestiva, y por consiguiente una mejoría tan rápida que no era posible dudar de la acción del Quinium.»

D. WABU
Médico principal de los Hospitales de Argelia
Fabricación y origen: Casa L. Frere, 19, rue Jacob, Paris; venta en todas Farmacias.

Banco Hipotecario de España

Préstamos á largo plazo al 4'75 por 100 en metálico.

El Banco Hipotecario hace actualmente hasta nuevo aviso, sus préstamos al 4'75 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de cinco á cincuenta años, segun la amortización que se estipule, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas arboladas sobre lo que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios abre créditos reembolsables á corto plazo para la construcción de edificios.

En la actualidad abona este Banco á las imposiciones en cuenta corriente:

- 1.º id., id., á ocho dias vista.
- 2.º id., id., á tres meses.

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

Cultos religiosos

Santo de hoy.

San Agustín, Ob. Dr. y Fr., santos Hermés, Cayo y Palagio, mrs 2.ª clase por san Agustín, su H. celebra fiesta con sermón en santa Mónica. F. con sermón en el Sepulcro.

Santo de mañana.

La degollación de san Juan Bautista, santas Cándida, vg. y Sabina m.

Fases de la Luna

Sale el sol 5 h. 21.—Pónese 6 h. 40.

Cultos para hoy.

Cuarenta horas.

En la Escuela Pia, de seis á siete.

Corte de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. de Gracia, en el Hospital.

Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las siete y media.

Misa de infantes.

En la santa capilla, á las cuatro. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve.

Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.



Todas las misas que se celebren el día 29 en la capilla de San José de la iglesia de Nuestra Señora del Pilar, serán aplicadas por el alma de la señora

D.ª Alejandrina Gómez de Gualart

Su viudo y familia, suplican á sus relacionados la asistencia y oraciones, por lo que quedarán agradecidos.

979 2d



Todas las misas que se celebren en la Santa Capilla de Nuestra Sra. del Pilar, hoy 28 del actual, serán en sufragio del alma de

Don Urbano Lorente y Marín

que falleció en igual día de 1868.

Su viuda doña Teresa Ramón, suplica la asistencia y oraciones.

980 2d



D. Vicente Tabuenca y Prades

FALLECIÓ EL 28 DE JUNIO DEL CORRIENTE AÑO

Sus desconsolados hermanos, sobrinos y demás familia, suplican á sus amigos y relacionados se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á los funerales que por el eterno descanso se celebrarán mañana 29 de los corrientes á las diez y media de la misma en el Santo Templo Metropolitano de La Seo, por lo que quedarán agradecidos.

El duelo se despide en el templo. No se reparten esquelas.

983 1p

ADELANTO DE PASAJES A FAMILIAS PARA LA REPUBLICA ARGENTINA REINTEGRABLES EN CINCO SEMESTRES.

Puertos de embarque: Barcelona, Valencia y Málaga.

Se reciben expedientes con los sellos necesarios; para su remisión á la Oficina general oficial de información, en la única representación autorizada para las provincias de Zaragoza, Soria y Teruel de D. R. MENDEZ, ESPARTERO 1, ZARAGOZA. Para consulta remitase sello.

Los servicios de esta agencia son gratuitos.

722d

NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RIAZA de Perez Negro es el remedio más seguro conocido hasta el día para curar radicalmente las fiebres intermitentes ya sean TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia: se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales caja de 80 píldoras y 12 reales la media caja con 40. En Zaragoza, Rios hermanos, Coso 33 y en Madrid, el autor, Ruia, 14, farmacia de Perez Negro.

255 d

LA NUEVA FUNERARIA

Calle Mayor, núm. 32, esquina á la de Argensola, (antigua de los Señales.)

El propietario de la misma, **Rudesindo Adorno**, hace presente á su numerosa clientela que, por ajustes hechos con diferentes fábricas de ataúdes (cajas de metal) lo mismo del país que del extranjero, como son: Madrid, Viena y Alemania, ha conseguido una **gran rebaja en sus precios**, pudiendo competir con los principales establecimientos de su clase.

Esta casa, tiene *patente de invención* de cajas de hierro, para adultos y párvulos, como verá por la siguiente

TARIFA

ENTERRAMIENTO DE ADULTOS

Núm. 1.—Caja metal hierro, para señoras y caballeros, nicho, coche fúnebre de lujo, tirado por 6 caballos, 12 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 838 reales.

Núm. 2.—Caja metal, más superior, nicho, coche de lujo, llamado de *Las Lloronas*, tirado por 6 caballos, 16 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 1.014 reales.

Núm. 3.—Caja metal, sepultura, coche fúnebre 1.ª clase, 6 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 358 reales.

Núm. 4.—Caja de madera, hechura tumbada, guarnecida, con fondo negro y adornos negros, sepultura, coche fúnebre de 1.ª clase, 6 carretelas de duelo y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 304 reales.

Núm. 5.—Caja para señora ó caballero, guarnecida, fondo negro y trencilla, sepultura, coche de 2.ª clase, 2 carretelas y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 160 reales.

ENTERRAMIENTO DE PARVULOS

Núm. 1.—Caja metal, coche *Gloria*, ángeles, tirado por 6 caballos, sepultura, 6 carretelas de acompañamiento y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 420 reales.

Núm. 2.—Caja metal, coche de 1.ª clase, de *La Paloma*, 4 carretelas, sepultura y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 194 reales.

Núm. 3.—Caja de madera, guarnecida, blanca, y a tornos blancos, coche blanco de 2.ª clase, 3 carretelas, sepultura y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 126 reales.

Núm. 4.—Caja blanca, forrada, sepultura, coche blanco de 2.ª clase, una carretela y pagados los derechos al Ayuntamiento, y diligencias para el enterramiento, 78 reales.

NOTA.—El número de carretelas podrán aumentar ó disminuir á precios de tarifa. Las sepulturas pueden cambiarse por nicho ó viceversa.—PAGO ADELANTADO.

840d

COMPANÍA COLONIAL

Provedora efectiva de la Real Casa

30 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

CHOCOLATES CAFÉS y TÉS

TAPIOCA, SAGÚ

Venta en todas las poblaciones del Reino.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID.

LA CASA

MIGUEL UGARTE

Calle de Hauteville, núm. 3

PARÍS.

Se encarga de compras, ventas, depósitos, consignaciones, cobros y pagos á la comisión.

Para detalles y condiciones escribid directamente.

322

LA SANGRE ES LA VIDA !!

Vicios y Enfermedades de la Sangre, Enfermedades de la Piel Herpes y demas Humores, así internos como externos, Raquitismo Comexones, Glandulas, Tumores, Anemia, Gastralgia Tisis, Reumatismo, Enfermedades escrofulosas y especiales

EL GRAN PURIFICADOR de la SANGRE

Rob Lechaux con los Zumos Vegetales

de BERROS y ZARZAPARILLA roja concentrados

Numerosas Medallas de Oro y Diplomas de Honor

EL ROB LECHAUX hallase en las Principales Boticas

VENTA AL POR MAYOR:

Mario LECHAUX, Farmacéutico, rue Ste-Catherine, 164, BORDEAUX

CAL HIDRAULIRCA

LEGITIMA

DE ZUMAYA.

Premiada en varias exposiciones.

DEPÓSITO

CONTAMINA, 20.

Venta diaria

en la casa de préstamos, calle de Goya número 13, de faldas y gabanes de seda, merino y lana en negro y varios colores, se darán muy baratos; por saldo se hará el 50 por 100 de rebaja del valor del empeño; mantillas granadinas y lana, mantones merino y crespon, colchones de todas clases, cortes de traje y de pantalones de lanilla y entretiempos, chaquetas cortas, gabanes para caballero; espejos anchos y marcos de cuadro, una buena araña de cristal, media sillería desastén encarnado, entredos, máquinas de coser de pie, un gran surtido de relojes remontares y sencillos de todas clases á precios baratísimos, cubiertos y cuchillos plata y metal, escribanías plata, dos centros de cristal con pié de plata, petacas plata para puro y cigarrillos, caderas oro y plata, sortijas oro de varias clases y con brillantes, y otros varios objetos.

En la misma se siguen haciendo operaciones de préstamos sobre alhajas, ropas y muebles, á precios convencionales según la importancia del depósito. Horas de despacho, de siete de la mañana á nueve de la noche.

921 7d-a

13--Goya--13

Todos los que tengan objetos vendidos en este establecimiento, podrán pasar á sacarlos ó renovarlos, hasta el día 30 de este mes, pues pasado dicho día se venderán sin más aviso.

En la misma se sigue haciendo operaciones de préstamos sobre prendas, alhajas y muebles.

977 2s

Desde el día se arriendan en la casa núm. 53 de la calle de las Armas, varias habitaciones. En el 2.º izquierdo de la misma informarán, y en la casa número 40 de la calle del Agua, la habitación principal; el portero la enseñará.

981 3s

Nodrizas

Calle de Pignatelli, número 35, principal derecha, hay una ama de 26 años y cinco meses de leche; criará en Plasencia de Jalón.

En Garrapinillos hay una de 25 años de edad y 2 meses de leche. Darán razón, Agustina de Aragón 74, ó torre del Podador, en Garrapinillos.

975 1s

Interesante

á los señores propietarios y albañiles

En la plaza de la Magdalena núm. 141, vajillería, se vende teja por cargas y millares, procedente del acreditado tejero de Botorrita.

947 5d-a

Correduría de fincas.

Cuatro de Agosto, 22.—Se encarga de la compra, venta, permuta é hipoteca sobre fincas. Hay dinero para colocar sobre fincas en esta ciudad, y tiene para la venta varias casas, campos y torres de producto y recreo.

975 1s

Pérdidas

El que haya recogido un perrito negro, medio tuerto y de muchos años, lo devolverá, si gusta, á la imprenta de este periódico, donde además de agradecerlo, se gratificará; advirtiendo que de no hacerlo así y averiguar su paradero, se reclamará por hurto.